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Morena oculta datos “por seguridad nacional” 
El partido guinda reserva por tres años la información de su proceso de renovación interna de 
julio pasado 

 
Morena y PRI construyen reforma militar 
Fortalecen a las policías locales 

 
Conceden a Marina empresa ¡Turística! 
Crecen tareas de FA 

 
La ONU “no puede” con el tema de la guerra, reprocha Ebrard 
Invasión. El canciller critica que se incumpliera el mandato de prevenir el conflicto y la gestión 
de un cese de la agresión a Ucrania; Rusia pesca “soldados” hasta en el metro 

 
Demanda penal al juez que absolvió a 120 del caso Iguala 
Samuel Ventura Ramos pretexta faltas al debido proceso: SSPC 

 
Descartan haber alcanzado pico de inflación 
Presión. Preocupa aumento a doble digito del componente de alimentos 

 
Alimentos no dan tregua a inflación en la primera quincena del mes 
Efecto del Pacic sobre los precios, aún imperceptible 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Insta AMLO al Senado a votar la iniciativa sobre la GN; no le hace 
que pierda  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/23/politica/007n1pol 
Voten, voten, no le hace que se pierda. Esa fue la primera reacción del 
presidente Andrés Manuel López Obrador cuando se le informó que en el 
Senado se pretendía regresar a comisiones la propuesta priísta de extender 
el plazo constitucional para que las fuerzas armadas se mantengan en 
tareas de seguridad pública hasta 2028.  
“Yo estoy acostumbrado, yo sé que en estos menesteres no siempre se gana 
[…]. Voten para saber quién es quién”, insistió el mandatario al conocer que 
no pasaría la iniciativa a falta de un voto, pues al ser un intento de reforma 
a la Constitución se requiere de las dos terceras partes del pleno senatorial. 
El mandatario narró este episodio durante su conferencia de ayer en Palacio 
Nacional, donde afirmó que en caso que la Cámara alta no apruebe esa 
propuesta de reforma al quinto transitorio de la Carta Magna, que se 
estableció con la creación de la Guardia Nacional –en 2019–, dejaría pasar un 
tiempo y presentaría de nuevo el proyecto. 
 
Morena oculta datos “por seguridad nacional” 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-oculta-datos-por-seguridad-nacional 
A pesar de los señalamientos de compra de votos, quema y robo de urnas 
durante el proceso de renovación interna de Morena, el partido reservó 
durante tres años la información sobre esta jornada. Los datos relacionados 
con el número de boletas, así como con los participantes en la elección de 
congresistas, serán públicos hasta 2025. El Comité de Transparencia del 
Morena, a petición de la Comisión Nacional de Elecciones, emitió un 
acuerdo para reservar la información por un periodo de tres años, a raíz de 
la solicitud ingresada vía transparencia por EL UNIVERSAL. Angustia por 
corto circuito en tren de la Línea B del Metro, usuarios comparten en redes 
El dirigente de Morena, Mario Delgado, afirmó que en esta jornada de 
votación participaron más de 3 millones de personas para elegir a los 3 mil 
integrantes del Congreso Nacional, el máximo órgano del partido.  
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Durante la elección, realizada el 30 y 31 de julio, Morena también afilió a los 
votantes a su padrón de militantes. Sin embargo, los datos aún no son 
públicos en su página de internet, mientras que la actualización más 
reciente del padrón es de 2020. De acuerdo con los cambios a los estatutos 
aprobados el fin de semana, la presidencia, las secretarías general y de 
organización, y el titular del Instituto de Formación Política estarán a cargo 
del padrón de militantes. En respuesta a la solicitud de información, el 
partido guinda advirtió que “la divulgación de la información representa un 
riesgo real, demostrable e identificable de perjuicio significativo al interés 
público o a la seguridad nacional”. 
 
Ebrard propone en la ONU comitiva por guerra en Ucrania; 
Consejo de Seguridad no ha cumplido, critica  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/marcelo-ebrard-propone-ante-la-onu-comitiva-
para-mitigar-el-conflicto-entre-rusia-y-ucrania 
En la Asamblea General de la ONU, el canciller mexicano Marcelo Ebrard 
presentó una propuesta para el diálogo y la paz en Ucrania. El secretario de 
Relaciones Exteriores detalló que el presidente Andrés Manuel  López 
Obrador "propone que una comitiva de jefes de gobierno aliente y 
acompañe los esfuerzos del secretario general para promover medidas de 
fomento de la confianza hoy perdida entre la relación Rusia y Ucrania". 
En su mensaje, también hizo una crítica: “El Consejo de Seguridad no ha 
podido cumplir con el mandato que le ha conferido la carta de las Naciones 
Unidas, al no haber podido conseguir prevenir la guerra, ni tampoco tomado 
las medidas que pongan un alto a la agresión armada”.  
Y agregó: "Menos aún ha logrado encaminar proceso diplomático alguno 
para buscar una solución por la vía del diálogo y la negociación, debemos 
decir que tampoco ha podido lograr que llegue todo el suministro de 
asistencia humanitaria requerido y tampoco por desgracia respaldar 
abiertamente la labor del secretario general". 
Advirtió que "emerge la guerra en Ucrania con el riesgo nuclear y sus 
consecuencias catastróficas". En su mensaje, mencionó que "debemos 
ofrecer un canal diplomático (...) con miras a iniciar la mediación". 
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La ONU "no puede" con el tema de la guerra, reprocha Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/onu-no-puede-con-conflicto-entre-rusia-y-ucrania-
ebrard 
El canciller Marcelo Ebrard criticó que la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) no ha podido prevenir ni poner un alto a la invasión rusa a 
Ucrania durante su intervención en el Consejo de Seguridad del organismo. 
“No se ha podido cumplir con el mandato que le confiere la Carta de las 
Naciones Unidas, al no haber conseguido prevenir la guerra ni tomar las 
medidas que pongan un alto a la agresión armada”, expresó durante el 
debate general del 77 periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General. 
El secretario de Relaciones Exteriores propuso, en representación del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, formar un Comité para el Diálogo 
y la Paz en Ucrania, con la participación de otros jefes de Estado y de 
gobierno, incluidos el primer ministro de India, Narendra Modi, y el papa 
Francisco. 
 
Morena y PRI construyen reforma militar  
Https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-y-pri-construyen-reforma-militar/1541486 
Morena y el PRI en el Senado se unirán para construir una propuesta de 
reforma militar que alcance el consenso entre los demás grupos 
parlamentarios. Eduardo Ramírez, presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, adelantó que además de ampliar a 2028 la labor del 
Ejército en seguridad pública, se buscará fortalecer a las policías y fiscalías 
locales. Con esto, explicó en entrevista con Pascal Beltrán del Río, para 
Imagen Radio, se prevé conseguir una mayoría calificada que permita 
aprobar la reforma, causa del quiebre de Va por México. 
El morenista reconoció que en la sesión del miércoles, durante la lectura del 
dictamen, el bloque oficialista aparentemente tenía los números para 
avalarlo, pero eso cambió debido a que en su bancada rechazan la reforma. 
“Dentro de nuestro propio grupo parlamentario había tres resistencias muy 
difíciles de convencer y eso nos reconfiguraba todo lo que habíamos 
avanzado, concretamente con la bancada del PRI”, explicó. 
Adelantó que se dialogará con esas “resistencias” en los 10 días que se tienen 
para presentar un nuevo dictamen. 
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El lunes, cita PRI-Morena en busca de acuerdo para decidir 
sobre la minuta  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/23/politica/007n2pol 
Las negociaciones entre Morena y el PRI para aprobar la reforma que 
garantiza la permanencia hasta 2028 del Ejército y la Marina en tareas de 
combate a la violencia y la inseguridad continúan, con base en las 
propuestas que el gobierno federal, mediante el secretario de Gobernación, 
ya había aceptado, comentó Jorge Carlos Ramírez Marín, senador del 
tricolor. Él es uno de los legisladores que encabezaron las pláticas con los 
morenistas. Ayer en entrevista detalló que el lunes habrá una reunión con 
parte de los integrantes de su bancada y Morena, a fin de avanzar en un 
acuerdo que permita votar la minuta que regresó a comisiones en la sesión 
del miércoles. El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, 
Eduardo Ramírez, confirmó que la próxima semana se reunirán con los 
priístas, pero más tarde, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, 
anunció que se invitará a las fuerzas políticas a revisar la minuta y presentar 
un proyecto alternativo. 
 
“Ni triunfo ni derrota”: Santiago Creel pide diálogo sobre plan 
militar  
https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-pide-dialogo-plan-militar-triunfo 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, negó que la 
suspensión del debate sobre la permanencia militar en tareas de seguridad 
represente un triunfo o una derrota para la oposición, y llamó a aprovechar 
esa pausa para abrir un espacio de diálogo en el Senado de la República. 
Pidió no sólo escuchar, sino atender las propuestas de la oposición en 
materia de seguridad pública. Interrogado sobre la decisión de suspender 
en la Cámara de Senadores la discusión de la reforma para prorrogar hasta 
2024 la participación de las fuerzas armadas en seguridad pública y si ello 
fue una victoria para la oposición, Creel atajó: 
“No lo pondría en términos de triunfos o derrotas, verlo así me parece que 
es una visión impropia. ¿Qué es lo que me parece? Que se abre un espacio 
de diálogo, ahora lo que yo esperaría que ese diálogo fuera productivo y se 
escuchara a la oposición, pero no solamente de escuchar en una 
conversación, que se tomaran las propuestas de la oposición. Porque lo que 
no es correcto es dejar de un lado toda la policía civil que debe de estar al 
resguardo de la seguridad pública”. 
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INAI le responde a AMLO; afirma que sus resoluciones son con 
apego a sus facultades constitucionales 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-le-responde-amlo-y-afirma-que-sus-
resoluciones-son-con-apego-sus-facultades-constitucionales 
El Pleno del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI) respondió al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien el pasado 20 de septiembre dijo que los 
comisionados aplican la justicia selectiva, al privilegiar a algunos grupos de 
la sociedad. Al respecto, las y los integrantes afirmaron que el INAI “resuelve 
en estricto apego a sus facultades constitucionales y legales como órgano 
garante del derecho a la protección de datos personales y reafirma su 
compromiso con la libertad de expresión”. El 7 de agosto de 2019, un 
particular presentó un procedimiento de protección de derechos ante este 
Instituto, por la publicación de sus datos en un medio de comunicación, 
cuya razón social es Comunicación Colectiva y Periodismo de Investigación, 
S.A. de C.V. Mediante resolución de 22 de enero de 2020, el Pleno del 
Instituto determinó por unanimidad, sancionar a la empresa por incumplir 
la solicitud de protección de datos. 
 
Insuficiente, cobertura en educación especial  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/insuficiente-cobertura-en-educacion-
especial/1541493 
En el ciclo escolar 2019-2020, la educación especial atendió a 614 mil 
estudiantes en inicial, preescolar, primaria y secundaria, la mayoría, es decir 
88%, en Unidades de Servicios de Apoyo a la Educación Regular (USAER). 
De acuerdo con un estudio de la Comisión Nacional para la Mejora Continua 
de la Educación (Mejoredu), para ello se contó con un total de cuatro mil 646 
unidades de servicio que atendieron a 540 mil 930 estudiantes, lo que 
representó un aumento aproximado de 4% con respecto al ciclo 2018-2019, 
en el que se atendieron a 519 mil 494 estudiantes, en cuatro mil 527 
unidades. Según la investigación, del total de escuelas públicas del país de 
los niveles de preescolar, primaria y secundaria (194 mil 979), la USAER 
atiende a 14.1%. Por otra parte, de las 74 mil 456 escuelas públicas de 
educación básica que reportan tener al menos un estudiante con 
necesidades educativas especiales, la unidad atiende a 27 mil 614, es decir, 
37%; de las cuales 20.8% son preescolares; 62.4%, primarias; y 16.7%, 
secundarias.  
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Corrige Sener: 35% de energía limpia para 2024  
https://www.reforma.com/corrige-sener-35-de-energia-limpia-para-2024/ar2474886?v=3 
La Secretaría de Energía (Sener) "rectificó" las metas ambientales: generará 
35 por ciento de la energía a través de fuentes limpias en 2024. 
Apenas en junio pasado, la dependencia publicó el Programa para el 
Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen), en el cual se mostraba 
que para ese año sólo generaría 30.5 por ciento de la energía con fuentes 
limpias. Sería hasta 2031 cuando México alcanzaría la meta propuesta en el 
Acuerdo de París de generar 35 por ciento de la energía libre de fuentes 
fósiles. El Prodesen justificaba ese incumplimiento debido a una inviabilidad 
técnica y económica. Sin embargo, la publicación del documento en el sitio 
web de la Sener tuvo intermitencias para ser consultado y fue dado de baja. 
Este miércoles se recargó en la página la nueva edición, pero se eliminó la 
estadística sobre la evolución de las metas ambientales y sólo menciona que 
se cumplirán los compromisos. 
 
Pierde México oportunidad de producir con energía renovable  
https://www.reforma.com/pierde-mexico-oportunidad-de-producir-con-energia-
renovable/ar2474762?v=3 
La regionalización del suministro de energía es una estrategia que algunos 
países están usando para aumentar su producción local a través de fuentes 
renovables y México está dejando escapar esa oportunidad. 
Se trata de una transición que implica superar la dependencia a los 
hidrocarburos y alcanzar los objetivos de disminución de emisiones de 
Gases de Efecto Invernadero (GEI) planteados en el Acuerdo de París, señala 
el informe "La transición hacia un modelo regional, cercano y 'verde'", 
elaborado por la consultoría Deloitte. Frente a la dependencia internacional 
por el uso de combustibles fósiles, se puede modificar el rumbo con el 
nearshoring o relocalización cercana del suministro de energía, y la 
regionalización con uso de energías renovables, destaca. 
Sin embargo, México necesita invertir más en energías renovables para 
tener una matriz diversificada que además propicie una dependencia 
menor del gas natural, expuso Jesús Carrillo, director de Economía 
Sostenible del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). 
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Conceden a Marina en Islas Marías empresa ¡turística! 
https://www.reforma.com/conceden-a-marina-en-islas-marias-empresa-
turistica/ar2474744?v=4 
El Gobierno federal oficializó la empresa Turística Integral Islas Marías, que 
controlará la Secretaría de Marina y realizará viajes de placer al archipiélago 
nayarita. Esta será la séptima empresa paraestatal creada en este sexenio 
para las Fuerzas Armadas y la primera bajo control de la Semar. 
Turística Integral tendrá como propósito "la prestación de servicios turísticos 
de bajo impacto ambiental en el archipiélago Islas Marías, bajo un modelo 
de desarrollo equitativo y respetuoso del hábitat", dice la resolución 
gubernamental que autoriza su creación. La empresa deberá promover 
también "la protección de la diversidad cultural y el ambiente natural". La 
incursión de la Marina en actividades de turismo es parte del Proyecto 
Integral "Reserva de la Biósfera de Islas Marías". La dependencia tenía 
programado modificar uno de sus buques en sus astilleros para ampliar la 
capacidad de pasajeros y compraría al menos dos ferries con capacidades 
superiores a 300 pasajeros para satisfacer la operación turística. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-otra-historia-entre-
ucrania-y-mexico 
Nos comentan que ayer, durante la reunión que sostuvo el canciller Marcelo 
Ebrard con su homólogo de Ucrania, Dmytro Kuleba, salió el tema del 
polémico tuit en el que el asesor presidencial ucraniano Mykhailo Podolyak 
criticó la propuesta de pacificación que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador esbozó el pasado 16 de septiembre, y que anunció que sería 
presentada ante la ONU. Ayer, nos dicen, el canciller Kuleba le dijo a Ebrard 
que la posición oficial en torno al plan de AMLO es que para Ucrania “cada 
esfuerzo es útil” y agradeció el apoyo sincero de México y otros países. La 
propuesta fue presentada ayer por el secretario Ebrard en el Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas y cabildeada con el canciller de Ucrania e 
India, y hoy se cabildeará con Rusia. La mano del embajador Juan Ramón 
de la Fuente ha estado activa en este tema. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-23/op234500 
SI USTED cree que ha tenido una semana muy pesada, recuerde que 
Marcelo Ebrard tuvo que presentar ayer en la ONU la propuesta de AMLO 
dizque para la paz entre Rusia y Ucrania. 
Y LO QUE sea de cada quien, se nota cuando hay un adulto al volante, pues 
el canciller de manera muy discreta planteó una versión muuuy distinta a la 
que originalmente presumió el presidente de México. Al menos en lo que 
leyó Ebrard, se escuchó una propuesta mesurada, descafeinada de posturas 
pro Rusia y deslactosada de puyas contra Ucrania. 
DE ENTRADA, por ejemplo, se dijo que se trata sólo de abrir espacios de 
negociación y de apoyar los esfuerzos que ya realiza António Guterres, 
secretario general de la ONU, organismo al que por supuesto no se 
descalificó. También se dejó como mera sugerencia la participación del 
Papa y del primer ministro de la India. 
Y DE la tregua que planteaba AMLO para ejercicios militares, Ebrard se saltó 
esa parte, para no morderse la lengua con la creciente militarización 
mexicana. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1504 
Que el coordinador morenista en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, comenzó 
a tejer sobre el tema de las fuerzas armadas en cuanto se devolvió a 
comisiones el dictamen de reforma al quinto transitorio, por lo que se 
espera que cierre esta semana con avances en el consenso de la posibilidad 
de construir con todas las bancadas una redacción de propuesta alterna. En 
ese orden ha sostenido reuniones con los coordinadores de distintos grupos 
políticos y la idea es construir un grupo plural de alto nivel e invitar a 
gobernadores, titulares de Seguridad Pública de estados y municipios, así 
como a especialistas. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Assange en la calle, oscuridad en la casa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/assange-en-la-calle-
oscuridad-en-la-casa 
La familia de Julian Assange, periodista perseguido por Estados Unidos 
desde que reveló secretos de Estado, fue recibida con los más altos honores 
en Palacio Nacional. Su padre y hermano, John y Gabriel Shipton, fueron 
invitados especiales del presidente López Obrador a la ceremonia del Grito 
de Independencia. El presidente mexicano se desvivió en elogios para 
Assange, le llamó: “el Quijote de nuestro tiempo, de la libertad de expresión.”  
Es un hipócrita. No ha existido en la historia reciente de México un 
presidente que más haya atacado y perseguido a los periodistas que Andrés 
Manuel López Obrador. No ha tenido empacho en violar la ley, en usar todo 
el aparato del Estado para amedrentar y amenazar a cualquiera que 
denuncie las irregularidades y corruptelas de su administración. El 
presidente de México es una amenaza a la libertad de expresión y para 
dinamitarla, ha disparado el costo personal a quien decida ejercerla. Lo ha 
dicho abiertamente en la mañanera: ya saben a qué se exponen los que me 
critican. ¿A qué se exponen? No a que sean desmentidos —eso no ha 
podido— sino a que sean difamados y calumniados. 
 
Mario Maldonado 
La inflación que provoca el crimen organizado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-inflacion-que-provoca-el-
crimen-organizado 
El crimen organizado controla territorios y economías locales. Como 
cualquier empresa dominante fija precios de bienes y servicios sin que 
ninguna institución gubernamental ni mercado lo regule. La inflación 
histórica que aqueja a México no solo es un asunto de precios 
internacionales: las mafias locales son parte del problema que tiene a raya a 
los más pobres.  Este jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo desconocer la problemática que experimentan los propietarios de 
comercios minoristas y de la industria de la construcción frente al crimen 
organizado en buena parte del país. Raro para un hombre que ha recorrido 
cada rincón del territorio mexicano dos o tres veces en su vida.  
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Sergio Sarmiento 
Los otros datos  
https://www.reforma.com/los-otros-datos-2022-09-23/op234502?pc=102 
"Los expertos no coinciden con nosotros porque ellos no están a favor de 
nuestra estrategia". Andrés Manuel López Obrador 
Si algo quedó claro en el intercambio de cifras de ayer entre López Obrador 
y el periodista Jorge Ramos es que el Presidente no tiene otros datos, sino 
que presenta la información de forma que genere una visión positiva de su 
desempeño. "Su gobierno ya es el más violento en la historia moderna de 
México -le expresó Ramos-. Estas son las cifras de su propio gobierno. Las 
saqué de su propia página. Desde que usted llegó al poder, ha habido 
126,206 mexicanos [muertos], más que los 124 mil de Peña, más que los 121 
mil de Calderón". Son datos, dijo, del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública 
 
Carlos Marín 
La falsaria se alista para cobrar  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-falsaria-se-alista-para-
cobrar 
Pese a que abortó la desaseada intentona de reformar la Constitución para 
prolongar hasta 2028 la participación de las fuerzas armadas en tareas de 
seguridad pública, la diputada que se prestó para colar como si fuera “del 
PRI” la iniciativa que en realidad es del gobierno morenista, presurosa, 
solicitó licencia para poder cobrar el soborno con que se le premiará por su 
bochornoso servicio. Ayer mismo en San Lázaro, algunos de sus camaradas 
esparcieron el chisme de que será premiada con la presidencia del Tribunal 
Superior de Justicia de Durango (donde ya fue magistrada). 
Pastoreada —como los demás de su ex bancada— por el cuestionable “líder” 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, la señora quedó evidenciada como 
falsaria por el sorprendente anuncio del presidente López Obrador, quien se 
reveló sin tapujos como el principal interesado en la fracasada propuesta: 
“Soy partidario de que se presente la iniciativa y, aunque no se tenga la 
mayoría, en este caso dos terceras partes porque es una reforma 
constitucional, que pase un tiempo, pase un periodo, voy a volverla a 
presentar. Mientras yo esté de presidente, como tengo la facultad de 
hacerlo, presentar iniciativas, voy a seguir insistiendo…”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Decreto rompe bloque  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/decreto-rompe-bloque 
Hay quienes quieren saber la verdad solo para sufrir en paz. Florestán 
La sesión del miércoles en el Senado marcó una excepción en la gestión por 
la libre del presidente López Obrador en materia de reformas. 
En 2021 anunció sus tres modificaciones constitucionales, la electoral en ese 
año, la eléctrica en este 2022 y la tercera y última en 2023, la adscripción de 
la Guardia Nacional (GN) a la Sedena. Pero no respetó sus propios tiempos, 
pues el año pasado no subió la electoral, porque no tenía los votos, en éste 
sí presentó la eléctrica, que la oposición en la Cámara de Diputados le frenó 
pero le dio la vuelta vía su Ley Eléctrica con cuatro ministros de los once en 
la Corte, y adelantó para éste el de la GN a través de una boca de ganso que 
fue el PRI de Alejandro Moreno, vía una diputada, y que con sus votos le dio 
la mayoría calificada, solo por dos votos, pero mayoría calificada en San 
Lázaro, minuta que ya fue dictaminada el martes en comisiones del Senado 
y frustrada en la sesión del miércoles por un decidido voto del bloque de 
contención que, efectivamente, contuvo. 
 
Enrique Quintana 
Cuando las muertes alcanzaron a los nacimientos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/23/cuando-las-
muertes-alcanzaron-a-los-nacimientos/ 
Por primera vez desde hace muchas décadas, quizás desde los años de la 
Revolución Mexicana y la gripe española a principios del siglo pasado, en 
2021 casi se igualaron el número de nacimientos y de muertes en México. 
El año pasado fallecieron en nuestro país 1 millón 117 mil personas, mientras 
que nacieron 1 millón 172 mil. 
Si no hubiera fenómenos migratorios que pueden modificar el dato, 
habríamos tenido en 2021 un crecimiento poblacional de apenas 55 mil 
habitantes. 
Sobre la base de los 126 millones de personas que reportó el censo de 2020, 
implica un crecimiento anual de solo 0.04 por ciento. El más bajo desde la 
segunda década del siglo XX. 
Se conjugaron dos fenómenos en el país. Por un lado, la pandemia produjo 
una notable cantidad de fallecidos en exceso a los años previos. 
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Raymundo Riva Palacio 
Otra vez, otro engaño  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/23/otra-vez-
otro-engano/ 
Como suele pasar en la mañanera, ayer hubo otro engaño disfrazado de 
indignación pendenciera. Ahora lo ejecutó el subsecretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, que amenazó al juez primero 
de Distrito de Procesos Penales en Tamaulipas, Samuel Ventura Ramos, 
porque lleva 120 libertades absolutorias a favor de acusados por el gobierno 
de Enrique Peña Nieto de la desaparición y crimen de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa. “Se va a presentar una queja ante el Consejo de la Judicatura 
Federal e incluso una denuncia penal”, adelantó. “Se va a actuar en 
consecuencia”. Está muy bien lo que dijo el subsecretario, pero falta que lo 
cumplan. Si esto sucediera, tendría que actuar el gobierno contra sí mismo, 
por omiso y negligente. Las deficiencias e insuficiencias del gobierno 
mantuvieron las debilidades y vulnerabilidades de las acusaciones 
originales formuladas por el entonces procurador, Jesús Murillo Karam, pero 
incurrieron en algo peor: no hicieron nada por corregirlas para evitar las 
liberaciones. 
 
Darío Celis 
Cabeza de Vaca quema naves vs Américo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/23/cabeza-de-vaca-quema-
naves-vs-americo/ 
A SIETE DÍAS de que entregue el Estado de Tamaulipas, el gobernador 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca mueve piezas en el sistema judicial 
federal y local para evitar la llegada de su sucesor Américo Villarreal. 
Éste deberá sortear todavía una discusión de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral para validar su victoria y, además, un par de intentos reales por 
liberarle órdenes de aprehensión. Como dijimos ayer, el magistrado Reyes 
Rodríguez cabildea con sus compañeros de pleno la posibilidad de que se 
anule la elección. De hecho, el equipo legal de Villarreal tiene confirmado 
que la investigación sobre posibles vínculos del crimen organizado en los 
pasados comicios se ordenó y se pagó desde la ponencia del presidente 
Rodríguez. Del lado de la persecución judicial, documentos a los que 
tuvimos acceso revelan que apenas el 5 de septiembre surtió efectos una 
reconfiguración del sistema de justicia penal en Tamaulipas. 
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Martha Anaya 
Negocian priistas nueva reserva en el Senado  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/23/negocian-priistas-nueva-reserva-en-
el-senado-442351.html 
Pasó el día crucial, el momento en que se puso a prueba la firmeza del 
Bloque Opositor en el Senado. Y, aunque atravesó por presiones tan fuertes 
que pusieron su fortaleza en vilo, logró sostenerse. 
Ahora, consideran algunos senadores –brincado y exhibido ese rabioso 
intento del gobierno de reventarlos políticamente-, pueden abrirse las 
puertas para dialogar de otra manera sobre la reforma que propone 
extender cuatro años más, del 2024 al 2028, la participación del Ejército y de 
la Marina en tareas de Seguridad Pública. De hecho, los priistas lo intentaron 
desde que la minuta llegó a Comisiones. No deseaban confrontarse con las 
Fuerzas Armadas, pero requerían de una salida digna y mejorar, por 
supuesto, la “mini iniciativa”, “hecha al vapor”, “laxa” y sin el sustento debido, 
para otorgar su voto a favor de la propuesta. Los Morenos y sus aliados no 
aceptaron. Creyeron que podían arrasar –cooptando los 11 votos que les 
faltaban- con todo el Bloque Opositor: PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/23/opinion/008o1pol 
Muy poco duró a los opositores a Morena y sus aliados la falsa fragancia de 
triunfo que presumían luego del monrealazo táctico con el cual se regresó 
a comisiones el dictamen de origen priísta que busca ampliar, hasta marzo 
de 2028, la participación de las fuerzas armadas en la Guardia Nacional. 
Ayer, el verdemorenista Eduardo Ramírez Aguilar, presidente de la 
Comisión de Puntos Constitucionales del Senado, anunció que se trabaja 
con el Partido Revolucionario Institucional en la integración de una 
propuesta conjunta que se presentaría como nuevo dictamen para su 
correspondiente votación. Recuérdese que Ramírez Aguilar, 
autodenominado el Jaguar, es pieza política de Manuel Velasco Coello, el ex 
gobernador de Chiapas que a la vez se considera hermanado con Monreal. 
El Jaguar fue secretario general de Gobierno con Velasco y, a la hora de la 
sucesión de éste, simuló una rebelión de las bases en aquella entidad para 
negociar el apoyo final a la carta deseada por el obradorismo, Rutilio 
Escandón, cuñado de Adán Augusto López Hernández, quien sería 
gobernador de Tabasco antes de pasar a Bucareli. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/23/negocian-priistas-nueva-reserva-en-el-senado-442351.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/23/negocian-priistas-nueva-reserva-en-el-senado-442351.html
https://www.jornada.com.mx/2022/09/23/opinion/008o1pol


 

 

 

 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/23/opinion/006o1eco 
Por las recientes disputas y escándalos entre sus líderes, la alianza Va x 
México del PRI, el PAN y el PRD está en proceso de disolverse. ¿Pierde la 
democracia? ¿Gana la democracia? ¿La alianza está muerta? Este es el 
tema del sondeo semanal, los resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El cuestionario fue distribuido por redes sociales. Participaron 557 personas: 
en Twitter, 92; en El Foro México, 415, y en Facebook, 50. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada o de la sección Dinero. 
Twitter 
Va por México es una patraña. Los panistas llaman nacos a los perredistas y 
odian a los priístas. Los priístas dicen que los del PAN son mochos. Los 
perredistas saben que los panistas son hipócritas. Los priístas y los 
perredistas se desprecian mutuamente. Chulada de coalición. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Coatzintla: Jornada de Justicia Agraria Itinerante 2022  
https://www.veracruznorte.com/coatzintla-jornada-de-justicia-agraria-itinerante-2022/ 
Veracruz. - Los tribunales agrarios tienen por obligación llevar a cabo 
itinerancias que permitan acercarnos a ustedes, en lo que resta del año 
llevaremos a cabo tres jornadas más a partir de octubre “esta es la primera 
aquí en Coatzintla y con este ejercicio cerraremos el año en esta 
dependencia, atenderemos hasta el último caso, a eso venimos”, dijo el 
Mtro. Rafael García Simerman, Magistrado del Tribunal Unitario Agrario 
distrito 32 con sede en Tuxpan. Durante la “Jornada de Justicia Agraria 
Itinerante 2022”, acudieron el Presidente Municipal LAE Cesar Ulises García 
Vázquez, Lic. Karla D. Rosas Reyes Sria. de Acuerdos del Tribunal, Lic Juan 
Carlos Castillo Hernández Jefe de la Unidad de Registro, Seguimiento y 
Archivo, Claudio Mendoza Piedra, Representante de la Procuraduría 
Agraria en Veracruz, Lic. Lissette López Arcos Jefa del departamento 
Jurídico, Dra. Rosa Isela del Angel Morales y el Secretario Oscar L. Rosales 
Gálvez. En el evento también coordinado por Registro Agrario Nacional, 
INMUJERES con el proyecto “Mujeres por Acceso a la Tierra” y el H. 
Ayuntamiento se regularizan los derechos de habitantes de poblaciones 
rurales e indígenas mediante la sucesión legítima como lo establece la Ley 
Agraria, audiencia en la que se recibirá “toda la documentación que traigan 
en calidad de ejidatarios y las pruebas documentales que les asista el 
derecho de heredar”. 
 
En manos de Ozumacín, liberación de habitantes de Santiago 
Progreso; van 21 días  
http://www.tvbus.tv/web/2022/09/22/en-manos-de-ozumacin-liberacion-de-habitantes-de-
santiago-progreso-van-21-dias/ 
Oaxaca. - El Procurador Agrario en la Cuenca Luis Alberto Jiménez 
Paredes, reconoció que el esfuerzo conciliatorio entre las comunidades de 
Santiago Progreso y San Pedro Ozumacín por el conflicto ejidal que 
actualmente los mantienen en pugna, no ha tenido el resultado esperado, 
sin embargo, señaló que se debe de seguir trabajando para que ambos 
pueblos puedan llegar a un acuerdo.  
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Mientras tanto manifestó que se debe de respetar el estado de derecho para 
seguir avanzando en las negociaciones, por lo que indicó que este jueves 
podrían participar en la asamblea que se tiene programado para este jueves 
a las 5 de la tarde en Ozumacín, en donde las autoridades de ese lugar han 
confirmado la participación de alrededor de mil ejidatarios de este núcleo 
rural para definir esta delicada situación. De ante mano, el Procurador 
Agrario aseguró que este día puede haber avances para la liberación de los 
10 habitantes de Santiago Progreso que desde 20 días se encuentran 
retenidos en el lugar, por lo que espera que la asamblea determine en acto 
de buena fe, que estas personas por fin puedan reunirse con sus familiares. 
 
Regulariza procuraduría a mujeres como ejidatarias  
https://ntrzacatecas.com/2022/09/22/regulariza-procuraduria-a-mujeres-como-ejidatarias/ 
Zacatecas. - Tan sólo 25 por ciento de ejidatarios en el municipio son 
mujeres, por lo que este miércoles se realizó una jornada para la 
regularización de sus propiedades y llevarles justicia a sus territorios. 
El representante de la Procuraduría Agraria en el Estado, Francisco Pérez 
Compeán, acudió al El Mineral con un tribunal itinerante a fin de regularizar 
las propiedades de 125 mujeres del municipio, pues advirtió “el machismo 
nos gana” y que se debe incorporarlas en la vida productiva del ejido.  
La mayoría de las beneficiarias no tenía acceso a sus tierras luego del 
fallecimiento del familiar. “Ésta es una jornada de justicia para el acceso de 
la mujer a los predios; estamos coordinados, tenemos convenio con el 
tribunal unitario agrario, con el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), 
con el registro agrario y procuraduría agraria”, informó. 
La idea es salir de las oficinas y visitar cada demarcación para facilitar estos 
procedimientos; Fresnillo es el segundo que se visita. 
Pérez Compeán refirió que para ellas es difícil incorporarse a estos sectores 
porque son los hombres quienes les niegan los espacios y reiteró que su 
participación es muy importante. 
En el mismo tenor la procuraduría trabaja en los reglamentos internos de 
los ejidos para definir una cláusula que especifique la incorporación activa 
de las ejidatarias, ya que hay muchas que no participan. 
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DOF: 23/09/2022  
https://dof.gob.mx/2022/SEMARNAT/SEMARNAT_230922.pdf 
RESPUESTA a comentarios recibidos al Proyecto de Norma Oficial Mexicana 
PROY-NOM-002-CONAGUA-2015, denominado: Aparatos y accesorios de 
uso sanitario, publicado para su consulta pública el 26 de septiembre de 
2016. 
 
Gana obra de Sedatu premio Mies Crown Hall Americas Prize 
Emerge 2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gana-obra-de-sedatu-premio-mies-crown-hall-
americas-prize-emerge-2022 
Ciudad de México. - El Represo, un parque inundable que la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) construyó en Nogales, 
Sonora, recibió el máximo galardón del premio Mies Crown Hall Americas 
Prize Emerge 2022 (MCHAP 2022), como la obra mejor construida en el 
Continente Americano entre 2018 y 2021. El Represo promueve espacios de 
recreación y al mismo tiempo mitiga inundaciones y afectaciones en época 
de lluvia. Se construyó a través del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) en 2019 con una inversión de 58 millones de pesos (mdp) y beneficia 
a más de 8 mil nogalenses. “Un proyecto que resuelve problemas de 
infraestructura con la delicadeza y sensibilidad de una intervención 
arquitectónica reflexiva donde las personas están en el centro de todas las 
consideraciones. Es un ejemplo de cómo un barrio vulnerable puede 
transformarse social y físicamente extendiéndose más allá de la resolución 
de un problema técnico para ofrecer a sus habitantes un espacio público de 
uso, un paseo peatonal lineal y una sombra como lugar de encuentro”, 
expresó Sandra Barclay, presidenta del jurado de MCHAP 2022. 
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Cancún: el puente en Nichupté avanza sin habilitación 
ambiental 
https://www.reportur.com/mexico/2022/09/23/cancun-el-puente-en-nichupte-avanza-sin-
habilitacion-ambiental/ 
Quintana Roo. - El Puente Nichupté, que conectará a Cancún con su zona 
hotelera a través de un cuerpo lagunar, aún no cuenta con la aprobación en 
materia ambiental, configurándose la misma irregularidad que grupos 
ambientalistas han denunciado durante meses en el caso del Tren Maya. 
Así lo informa el diario mexicano El Economista, señalando que desde junio 
de este año la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) tiene el trámite en estatus de “ampliación del plazo”, y aunque 
funcionarios de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) aseguraron hace unas semanas que en breve contarían 
con dicha autorización, los trabajos físicos del puente han continuado 
durante varias semanas sin dichos permisos. 
A finales de agosto, el delegado de la SICT en Quintana Roo, Guido 
Mendiburu, informó que la Semarnat otorgó una autorización provisional al 
Puente Nichupté, por lo que las obras físicas podían ponerse en marcha. 
Agregó que en los primeros días de septiembre recibirían la autorización 
definitiva, pero el permiso provisional les permitió adelantar trabajos 
preliminares con el objetivo de concluir el proyecto en diciembre del 2023, 
tal como lo desea el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Analizan aumentar a tres simulacros de sismo al año  
https://www.24-horas.mx/2022/09/23/analizan-aumentar-a-tres-simulacros-de-sismo-al-
ano/ 
El Gobierno de México analiza incrementar de uno a dos o hasta tres 
simulacros al año, anunció la titular de la Coordinación Nacional de 
Protección Civil (CNPC), Laura Velázquez . 
Ayer en conferencia de prensa desde Palacio Nacional la funcionaria detalló 
que con el Servicio Sismológico Nacional (SSN) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y el Servicio Meteorológico Nacional (SMN) de 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) se hace 
una valoración para dar una propuesta final. “Ya lo estamos considerando, 
hacerlo dos o tres veces al año.  
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Esperemos un poco, en lo que nos reunimos con todas las áreas 
competentes para hacer un análisis profundo”, aseguró. 
Desde el Salón Tesorería junto al presidente Andrés Manuel López Obrador, 
Laura Velázquez indicó que esta propuesta se hace con el fin de 
incrementar la cultura de la prevención en México.  
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